

Paris, le 10 juillet 2023

## Le Service Civique : une solution à développer massivement dans les quartiers

Alors que des émeutes urbaines impliquant de nombreux jeunes de nos quartiers populaires ont secoué la France ces dernières semaines, Unis-Cité veut rappeler qu'une solution éprouvée apparaît plus que jamais évidente à massifier pour répondre au besoin de réconcilier nos jeunes avec la République : le Service Civique. Il devient en effet plus qu'urgent de donner à tous nos jeunes une place d'acteurs de notre société et la conviction qu'ils y ont un avenir. Malgré les promesses de généralisation du Service Civique, le dispositif reste trop peu promu, proposé et mis en avant, en particulier dans nos quartiers. Unis-Cité lance un appel : allons au bout de l'idée qui l'a vu naître : celle qu'il devienne une étape quasi incontournable du parcours de vie de tous nos jeunes, une sorte de nouveau « service national ». Mettons doré et déjà les moyens nécessaires pour que dans nos quartiers populaires, il soit proposé à tous les jeunes déscolarisés et sans emploi, et qu'il soit réellement accessible à tous.

### Le Service Civique, une étape de formation par l'action citoyenne et de remobilisation pour nos jeunes, notamment des quartiers populaires

Unis-Cité mobilise chaque année environ 12 000 jeunes dans le cadre du Service Civique, dont plus de 1 000 jeunes des quartiers prioritaires le plus souvent décrocheurs scolaires et sans activité avant de s'engager. Certains nous rejoignent pour « éviter de tourner mal », d'autres pour « revenir dans le droit chemin », d'autres juste pour « s'occuper », tous veulent in fine « être solidaires et aider ceux qui en ont besoin... ». Tous ressortent grandis, réconciliés avec eux-mêmes et avec la société. Chaque jour, Unis-Cité est témoin de l'impact puissant du Service Civique sur ces jeunes :

- **Il les valorise et leur permet de regagner confiance.** En leur confiant des missions utiles auprès de personnes âgées isolées, de réfugiés ayant vécu des traumatismes, des actions environnementales, ou éducatives auprès de plus jeunes, en leur permettant de côtoyer pendant 6 à 12 mois des jeunes d'autres milieux que le leur, il leur redonne confiance en eux et en la société.
- **Il leur permet d'être acteurs de la société et de découvrir l'engagement citoyen.** Par le Service Civique, les jeunes vivent une expérience de citoyenneté active et d'ouverture sur le monde, par la mission qui leur est confiée, et les formations civiques qu'ils reçoivent, ils prennent conscience de leur rôle de citoyen et que la société a besoin d'eux et eux de s'y intégrer pleinement.
- **Il est un vrai tremplin vers l'insertion professionnelle.** Le Service Civique rebooste les jeunes, leur permet d'acquérir de nouvelles compétences transversales et d'avoir une expérience (en moyenne 8 mois), éminemment valorisable sur leur CV.

### Investir dans ce qui marche : proposons le Service Civique à tous les jeunes de nos quartiers !

27,5% des jeunes des quartiers (15-29 ans) sont déscolarisés et sans emploi, soit plus de deux fois plus que dans la population générale<sup>1</sup>. Ils sont également moins diplômés. Souvent confinés dans leur quartier, en proie à la tentation de l'argent facile, subissant comme tout leur entourage la violence et le dictat d'une minorité, peu de solutions structurantes leur sont proposées. Le Service Civique est clairement l'une d'entre elles, méconnue, inconnue, inaccessible pour beaucoup. Alors osons mettre les moyens nécessaires pour que dans tous nos quartiers, nos jeunes entendent parler du Service Civique, et que tous trouvent une association ou un service public pour les accueillir et leur confier une mission et un accompagnement adapté ! Il en va de l'avenir de notre pays et de notre cohésion nationale. Unis-Cité se tient à la disposition du gouvernement, et des collectivités territoriales pour relever le défi.

<sup>1</sup> D'après une étude menée en 2021 par l'Institut National de la Jeunesse et de l'Éducation Populaire (INJEP)

---

Contact presse : Danya Boukry – 06 98 25 04 80 – [dboukry@uniscite.fr](mailto:dboukry@uniscite.fr)  
Contact institutionnel : Marie Trellu-Kane – 06 63 84 43 98 – [marie.trellu@me.com](mailto:marie.trellu@me.com)

---

**À propos d'Unis-Cité** : L'association Unis-Cité est née de la conviction qu'il devrait faire partie de l'éducation de tous les jeunes de consacrer une année de leur vie à servir la collectivité tout en faisant l'apprentissage du travail d'équipe dans la mixité sociale. Unis-Cité a inspiré et servi de modèle au lancement du Service Civique des jeunes en 2010, dont elle appelle à la généralisation, comme nouvelle forme de « service national ». Présente dans plus de 122 agglomérations en France métropolitaine et à la Réunion, Unis-Cité a déjà mobilisé et accompagné 40 000 jeunes dont plus de 12 500 en 2022, dans un Service Civique « collectif » permettant la mixité sociale, et accompagne tous les acteurs de l'intérêt général dans leur appropriation du service civique. [www.uniscite.fr](http://www.uniscite.fr)

**À propos du Service Civique** : inspiré de l'expérience précurseur d'Unis-Cité et cherchant à donner une suite au service national suspendu en 1996, le Service Civique a été créé en 2010 pour favoriser la mixité sociale et développer une culture de l'engagement chez les jeunes en France. Volontaire, il propose aux jeunes de 16 à 25 ans de consacrer 6 à 12 mois de leur vie à des missions d'intérêt général au sein d'associations et services publics (solidarité, lutte contre l'exclusion, éducation, environnement, sport, culture...) Ils perçoivent une indemnité mensuelle (environ 600€), bénéficient d'une couverture sociale, d'une formation citoyenne et d'un accompagnement pour préparer l'après Service Civique. [www.service-civique.gouv.fr](http://www.service-civique.gouv.fr)